
 ПРАВИЛА ОБЩЕНИЯ С ПОДРОСТКОМ  

1.Можно выражать недовольство отдельными 
действиями ребенка, но не ребенком в целом. 
2.Можно осуждать действия ребенка, но не его чувства, 
какими бы нежелательными они ни были. Раз они у него 
возникли, для этого есть основания. 
3.Не требуйте от ребенка невозможного или 
трудновыполнимого. Вместо этого посмотрите, что вы 
можете изменить в окружающей обстановке. 
4.Выражение недовольства действиями ребенка не 
может быть систематическим, иначе оно перестает 
восприниматься. 
5.Старайтесь не присваивать себе эмоциональные 
проблемы ребенка. 
6.Позволяйте ребенку встречаться с отрицательными последствиями своих 
действий, или своего бездействия. Только тогда он будет взрослеть, и становиться 
сознательным. 
7.Если ребенку трудно, и он готов принять вашу помощь, обязательно помогайте 
ему, но при этом возьмите на себя только то, что он не может выполнить сам, 
остальное предоставьте ребенку выполнить самому. 
8.Если ребенок своим поведением вызывает у вас отрицательные переживания, 
сообщите ему об этом. 
9.Не вмешивайтесь в дело, которым занят ребенок, если он не просит вас об этом. 
10.Чтобы избежать дальнейших проблем и конфликтов, соизмеряйте собственные 
ожидания с возможностями ребенка. 

 ВАЖНО! 

1. Давать свободу. Спокойно свыкнитесь с мыслью, что ваш 
отпрыск уже вырос, и долго удерживать его возле себя не удастся, а непослушание 
стремление выйти из-под вашей опеки. 
2. Никаких нотаций. Больше всего подростка бесят нудные родительские 
нравоучения. Измените, стиль общения, перейдите на спокойный, вежливый тон и 
откажитесь от категорических оценок и суждений. Помните: ребенок имеет право на 
собственный взгляд и собственные выводы. 
3. Идти на компромисс. Еще ничего никому не удалось доказать с помощью 
скандала: здесь не бывает победителей. Когда родители и подростки охвачены 
бурными негативными эмоциями, способность понимать друг друга исчезает. 
4. Уступает тот, кто умнее. Костер ссоры быстро погаснет, если в него не 
подбрасывать дров. Чтобы скандал прекратился, кто-то должен первым за-молчать. 
Взрослому это сделать легче, чем подростку с неустойчивой психикой. Запомните: 
лавры победителя в отношениях с собственными детьми не украшают. 
5. Не надо обижать. Прекращая ссору, не стремитесь сделать ребенку больно с 
помощью язвительных замечаний или хлопанья дверьми. Умению достойно 
выходить из трудных ситуаций ребенок учится у нас. 
6. Будьте тверды и последовательны. Дети — тонкие психологи. Они прекрасно 
чувствуют слабость старших. Поэтому, несмотря на вашу готовность к компромиссу, 

сын или дочь должны знать, что родительский авторитет незыблем. Если же 
взрослые демонстрируют подростку собственную 

несдержанность, истеричность, непоследовательность, трудно 
ждать от него хорошего поведения.  
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